

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Setelah memaparkan dan menguraikan bagaimana konsep *wahdatul 'ulum* dapat mewujudkan moderasi beragama maka dapat diambil kesimpulan bahwa paradigma *wahdatul 'ulum* adalah salah satu jalan agar mencapai karakter sesuai dengan yang dibutuhkan masyarakat juga sesuai dengan ajaran dan syari'at agama Islam.

Peran yang diambil oleh pendekatan transdisipliner dalam mewujudkan integrasi ilmu sangat penting, sebab melalui pendekatan ini akan berahir cara pandang ilmuan yang sekular dan memisahkan agama dari ilmu pengetahuan. dengan pendekatan ini akan lebih memperhatikan manfaat dari suatu ilmu dari banyak sisi terutama dalam kemanusiaan.

Pendekatan yang digunakan dalam mencapai paradigma ini memungkinkan para ilmuan akan terus sadar bahwa keilmuan yang dimiliki harus didedikasikan sebagai pengabdian dan ibadah kepada Allah, serta bersikap *wasathiyyah* dan teguh dalam pendirian yang selalu berusaha untuk menjadi yang terbaik dalam bertindak sebagai peneliti sosial. Tentunya dalam hal pengamatan penelitian mampu memberikan pendapat dan keputusan secara adil dan objektif.

Sikap *wasathiyyah* yang merupakan tujuan dan hasil dari paradigma *wahdatul 'ulum* akan menjadikan ilmuan menjadi pusat perubahan dan berada pada posisi sentral dalam perkembangan ilmu pengetahuan dan perubahan sosial.

B. Saran-Saran

Dalam kesempatan ini penulis menyampaikan beberapa saran sebagai berikut:

1. Kepada para mahasiswa prodi Studi Agama-Agama, penulis menyarankan untuk meneruskan pengkajian dan wawasan mengenai penelitian ini, karena kajian ini masih sangat baru dan banyak hal-hal yang perlu diperdalam dari sisi lain, khususnya dalam paradigma *wahdatul 'ulum* dan moderasi beragama .
2. Kepada para pejabat Prodi serta para staf-staf supaya lebih mengupayakan pengenalan paradigma Wahdatul 'ulum berupa pemberitahuan group ataupun diskusi-diskusi ilmiah.
3. Kepada pihak Rektorat UIN Sumatera Utara diharapkan lebih melancarkan diskusi-diskusi ilmiah dan tulisan-tulisan terkait pengkajian *wahdatul 'ulum* dikalangan mahasiswa maupun dosen-dosen dan diharapkan untuk selanjutnya akan banyak referensi dan buku-buku yang disediakan pihak UIN Sumatera Utara mengenai *wahdatul 'ulum* dan moderasi beragama.